



Curso de microtuneles y cultivo de frutillas dictado por personal de Pro-Huerta e INTA.

EL INTA EN LOS TERRITORIOS

El Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA) es un organismo estatal, descentralizado y con autarquía operativa y financiera. Depende del Ministerio de Agroindustria de la Nación y fue creado en el año 1956. Desde entonces desarrolla diversas acciones de investigación y extensión tendientes a la innovación tecnológica en las cadenas de valor a fin de contribuir a la mejora de la com-

petitividad de los territorios y el desarrollo rural sustentable del país.

Sus esfuerzos se orientan a la innovación como motor del desarrollo e integra capacidades para fomentar la cooperación interinstitucional, generar conocimientos y tecnologías y ponerlos al servicio de la comunidad.

La institución tiene presencia en las cinco ecorregiones de la Argentina (Noroeste, No-

reste, Cuyo, Pampeana y Patagonia), a través de una estructura que comprende: una sede central, 15 centros regionales, 52 estaciones experimentales, 6 centros de investigación y 22 institutos de investigación, y más de 350 unidades de extensión. Es el organismo de Ciencia y Tecnología de mayor alcance territorial en nuestro país, contando con agencias de Extensión ubicadas desde la Quiaca hasta Ushuaia.

EL INTA EN TIERRA DEL FUEGO

En nuestra provincia el INTA tiene presencia desde el año 1958, cuando el Ing. Agr. Jaime Serra junto a su equipo comenzaron los primeros trabajos de investigación en torno al desarrollo de pasturas artificiales, actividad requerida por los estancieros más progresistas y por el gobierno local, principalmente ante una iniciativa de fomento de la ganadería bovina. Hacia el año 1960, siendo Tierra del Fuego un Territorio Nacional, se inauguró la oficina de la Agencia de Extensión Rural (AER) Río Grande y en los años '90, cuando el territorio se convierte en provincia y se disolvió el ex IFONA (Instituto Forestal Nacional), se creó la Agencia de Extensión Rural de Ushuaia.

El accionar del INTA, a través de sus diferentes unidades, guarda estrecha relación con las realidades y particularidades territoriales de nuestro país. Las tareas de investigación y extensión se definen a partir de diagnósticos participativos y la labor cuenta con una participación activa de diversos actores del medio urbano y rural, dándole una impronta interinstitucional y multidisciplinar.

En este sentido, los perfiles de las agencias de Ushuaia y Río Grande son diferentes ya que se han construido principalmente en base a las demandas propias de la población

urbana y rural de sus áreas de influencia y de su medio natural. Ushuaia posee un perfil más forestal, hortícola y turístico, mientras que Río Grande se destaca por la ganadería extensiva, las pasturas y la horticoltura. Para el caso de Tolhuin, que no cuenta aún con delegación, se realiza asesoramiento desde ambas unidades en forma planificada con sus autoridades municipales. El personal fueguino dedicado prioritariamente a la Extensión y experimentación adaptativa está compuesto por dos técnicos administrativos, tres técnicos del Programa Pro-huerta (uno de ellos es personal del Gobierno Provincial), cuatro Ingenieros Agrónomos con perfiles diversos (ganadero, pasturas, manejo de pastizal natural y hortícola), un Ingeniero Forestal y un Licenciado en Desarrollo Local - Regional. A su vez la mayoría del cuerpo

profesional posee estudios de Maestría y posgrados en diferentes temas.

ACTIVIDADES Y CAPACITACIONES

Dentro de las actividades que se llevan a cabo desde el organismo, se pueden enumerar el dictado de cursos y capacitaciones gratuitas y abiertos a la comunidad de forma permanente y en temáticas afines (forestales, hortícolas, producción de aromáticas, frutillas, hongos, entre muchos otros); la asistencia a más de 180 huertas familiares; más de 20 huertas en instituciones educativas y huertas comunitarias; como así también a 60 productores particulares y poco más de 1200 iniciativas y emprendimientos domésticos mediante el programa Pro Huerta del Ministerio de Desarrollo Social de la Nación. Asimismo, se realizan articulaciones con progra-



Curso de panificados con masa madre dictado por el personal de AER INTA Ushuaia.



Curso de hilado artesanal dictado por el grupo de Hilanderas y tejedoras de Tierra del Fuego en las instalaciones de la AER INTA Ushuaia.

mas nacionales del INTA como es el caso del Programa Nacional para el Desarrollo y la Sustentabilidad de los Territorios desde el cual se han llevado a cabo numerosas iniciativas vinculadas al Agregado de Va-

lor y la revalorización de saberes en el territorio fueguino.

Estas tareas se ven enriquecidas por el aporte de otras instituciones locales, regionales y nacionales mediante la firma de convenios específicos. Se pueden citar como ejemplos el CADIC (CONICET), el Gobierno de Tierra del Fuego y sus Ministerios, Municipios, Universidades locales, del resto del país y de Chile, la escuela Agrotécnica Salesiana, etc.

En relación al CADIC durante los últimos años se han llevado acciones de investigación en temáticas forestales, hortícolas, frutícolas y relacionadas a procesos de degradación de los recursos naturales. Como ejemplo basta mencionar el

Sitio Piloto Ecotono Fueguino, enmarcado dentro del Observatorio Nacional de Degradación de Tierras y Desertificación, donde el INTA colabora con el CADIC y otras instituciones, como el Gobierno Provincial, la UNTDF, y la Fundación Williams. [Q](#)

Si te interesa conocer más y aprender sobre estos temas puedes acercarte a nuestras oficinas:

Ushuaia:
Gobernador Deloqui 1412
Tel: (02901) 433441
Río Grande:
Sebastián Elcano 658
Tel: (02964) 422449

AUTORES

*Mgter. Emiliano A. Spontón
Jefe (I) AER INTA Ushuaia.*



*Mgter. Enrique Livraghi
Coordinador Territorial de
la provincia de Tierra del
Fuego AIAS.*

